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ЗАВЕРШЕНЫ РАБОТЫ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ НОВОЙ АВТОДОРОГИ

Днём:  +6... +7. Ночью: +5... +6.
НА СРЕДУ, 14 НОЯБРЯ

Небольшой дождь
ПОГОДА Днём:  +5.. +7. Ночью:  +1...+2

Небольшой дождь

При Администрации Главы КБР  действует 
круглосуточная антикоррупционная телефонная линия:

 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32.

НА ЧЕТВЕРГ,  15  НОЯБРЯ

В законодательном органе республики приступили к формированию 
молодёжной палаты при Парламенте КБР шестого состава.

Формируется молодёжная палата 
при республиканском законодательном органе

Молодёжная палата фор-
мируется на два года. В её 
состав войдут представители 
республиканских и местных 
общественных организаций, 
коллегиальных совещатель-
ных органов в сфере моло-
дёжной политики при органах 
местного самоуправления 
муниципальных районов и 
городских округов, региональ-
ных отделений политических 
партий, зарегистрированных в 
Кабардино-Балкарии, студен-
ческих советов учреждений 
среднего профессионального 
и высшего образования.

В комитет Парламента КБР 
по образованию, науке и мо-
лодёжной политике поступило 
58 пакетов документов от же-
лающих работать в шестом со-
ставе молодёжной палаты. К 
собеседованию допущены 55 
кандидатов. Примечательно, 
что порядка 45% членов моло-
дёжной палаты пятого состава 
приняли решение продолжить 
общественную деятельность 
в шестом составе и также по-
дали заявления.

Экспертная комиссия, в 
которую, помимо депута-
тов Парламента КБР, вошли 
представители республи-
канских органов власти и 
общественных организаций, 
деятели науки, образования, 

культуры, провела два за-
седания по отбору в члены 
молодёжной палаты.

Каждый участник собеседо-
вания должен был в течение 
пяти минут рассказать о себе и 
проектах, которые внедрялись 
им в жизнь вместе с еди-
номышленниками из обще-
ственных организаций и поли-
тических партий. Кандидатам 
также пришлось отвечать на 
вопросы членов комиссии. В 
основном они касались це-
лей и задач, стоящих перед 
молодыми людьми в части 
совершенствования феде-
рального и республиканского 
законодательства, проектов, 
над которыми сегодня работа-
ют и планируют осуществить в 
составе молодёжной палаты.

Эксперты, оценивая участ-
ников отбора, обращали вни-
мание на значимость и эф-
фективность общественной 
деятельности представляемых 
ими организаций, понимание 
актуальных проблем совре-
менного общества, умение 
чётко формулировать мысли, 
аргументированно отвечать на 
вопросы.

Председатель комитета 
Парламента КБР по образо-
ванию, науке и молодёжной 
политике Светлана Азикова в 
беседе с журналистами отме-

тила, что молодёжная палата 
уже стала «социальным лиф-
том» для активной молодёжи, 
а также является своего рода 
кадровым резервом. Большое 
значение имеет то, что в пала-
ту входят представители всех 
муниципальных образований, 
и у молодёжи появляется воз-
можность вынести проблемы 
отдалённых районов и по-
селений на новую площадку, 
содействовать их решению. 
Немаловажно, что сегодня 
молодёжная палата привносит 
свежий взгляд в работу Пар-
ламента КБР, в том числе в 
сфере законотворчества.

С. Азикова рассказала и о 
достижениях членов молодёж-
ной палаты пятого состава, в 
частности, законопроектах, 
которые стали победителями 
всероссийского молодёж-
ного форума Государствен-
ной Думы ФС РФ и всерос-
сийского конкурса молодёжи 
образовательных и научных 
организаций на лучшую ра-
боту «Моя законотворческая 
инициатива».

По итогам собеседования 
профильный комитет пред-
ложит на рассмотрение Пар-
ламента КБР 45 членов нового 
состава.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Заместитель министра строительства и дорожного хозяйства КБР – главный 
архитектор КБР Астемир Унажоков провёл совещание с уполномоченными 
представителями органов местного самоуправления КБР в рамках исполнения 
поручения Председателя Правительства РФ Д. Медведева по приведению доку-
ментов территориального планирования и градостроительного зонирования в 
соответствие с требованиями законодательства.

Предусмотреть средства для описания границ

В ходе всестороннего обсуждения результатов 
комплексной проверки утверждённых схем тер-
риториального планирования муниципальных 
районов, генеральных планов, правил земле-
пользования и застройки участники совещания 
приняли решение об активизации мер по завер-
шению разработки, утверждению и размещению 
в Федеральной государственной информацион-
ной системе территориального планирования 
генеральных планов, местных нормативов 
градостроительного проектирования, программ 
комплексного развития систем коммунальной, 
транспортной и социальной инфраструктуры. 

В целях приведения ранее утверждённой 

градостроительной документации в соответ-
ствие с требованиями Градостроительного 
кодекса РФ органам местного самоуправле-
ния КБР рекомендовано включить в проекты 
местных бюджетов на 2019 год средства на 
финансирование работ по графическому и 
текстовому описанию местоположения границ 
населённых пунктов и муниципальных районов 
согласно формам и требованиям, установлен-
ным приказом Минэкономразвития России 
№236 от 4 мая 2018 года. 

Залина МАХОТЛОВА,
пресс-служба Министерства строительства

и дорожного хозяйства КБР

В рамках реализации в Кабардино-Балкарии 
государственного проекта «Парк Патриот» в  
Прохладном начнутся работы по реконструкции 
Сквера памяти.

На территории историко-мемориального ком-
плекса появится ряд музейных и выставочных экс-

позиций образцов вооружений и военной техники, 
макетных полигонов, спортивных сооружений, 
тематических досуговых зон для проведения 
масштабных культурно-массовых и общественных 
мероприятий.

 По материалам информагентств

В Нальчике завершены работы по строи-
тельству новой автомобильной дороги на месте 
20-го ходового железнодорожного пути. Про-
тяжённость трассы составила порядка двух 
километров.

Произведены укладка трёхслойного асфаль-
тобетонного покрытия, монтаж инженерных 

сетей, систем ливневой канализации, опор улич-
ного освещения, обустройство регулируемых 
перекрёстков, круговой транспортной развязки 
на пересечении  улиц Ахохова, Чернышевского и 
20-го ходового пути, открыт сквозной проезд по 
Кузнечному переулку, благоустроена прилегаю-
щая территория.

«СЕВКАВРЕНТГЕН-Д» ЗАПУСКАЕТ ПРОИЗВОДСТВО ЦИФРОВОГО 
ПЕРЕДВИЖНОГО РЕНТГЕНОВСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ

Предприятие «Севкаврентген-Д» вышло на за-
вершающий этап по запуску серийного производ-
ства универсального цифрового передвижного 
рентгеновского оборудования.

Уникальные аппараты нового поколения пред-
назначены для проведения рентгенологических 
исследований различного профиля, в том числе 
нетранспортабельных пациентов за пределами 
лечебно-профилактических учреждений, полу-

чения оперативной диагностической информации 
высокого качества, её обработки и хранения.

В настоящее время на заводе также идёт раз-
работка цифровых флюорографов в кабинном 
и бескабинном исполнении для малодозового 
обследования с возможностью проведения опе-
ративных скрининговых исследований населения.

По материалам Министерства 
промышленности и торговли КБР

СКВЕР ПАМЯТИ В ПРОХЛАДНОМ БУДЕТ 
РЕКОНСТРУИРОВАН В РАМКАХ ПРОЕКТА «ПАРК ПАТРИОТ»

Продолжается регистрация участников кадрового проекта КБР – конкурса 
«Новая высота», направленного на формирование команды высокопрофес-
сиональных талантливых управленцев, которые придадут новый стимул и 
импульс развитию экономики Кабардино-Балкарской Республики.

От регистрации до определения победителей

 Конкурс организует Администрация Главы 
КБР при поддержке автономной некоммерческой 
организации «Россия – страна возможностей».

Первый на Северном Кавказе отель сети «AZIMUT Ho-
tels» в субботу торжественно открыли в курортной зоне 
Нальчика.

Отель сети «AZIMUT» открылся в Нальчике
Заместитель Председателя Прави-

тельства – министр инфраструктуры 
и цифрового развития КБР Владимир 
Болотоков подчеркнул, что открытие 
сетевого отеля – значимое событие, 
вписывающееся в общую политику 
Правительства Кабардино-Балкарии 
по развитию курортов и туризма на 
территории республики. Поблагода-
рил тех, кто строил отель, и тех, кто 
инвестировал проект, поздравил с его 
открытием как жителей Нальчика, так 
и «главного человека – туриста, кото-
рый будет находиться с комфортом 
на территории Кабардино-Балкарии». 

Он вручил Почётную грамоту 
Правительства КБР директору ООО 
«Вершина» Ахмату Муртазову, а 
также благодарности Правительства 
КБР директору отеля Виталию Дом-
ницкому и директору ООО «Чайный 
мир» Зухре Байсиевой. 

Депутат Государственной Думы РФ 
Заур Геккиев напомнил об истории 
развития курорта Нальчик, перечис-
лил имена стоявших у истоков станов-
ления системы и тех, кто возрождает 
её сейчас.

– В городе-жемчужине открывается 
ещё одна жемчужина. Это замеча-
тельный отель и прекрасное событие. 
Отель в Нальчике предоставляет 
условия и для работы, и для отдыха, 
это его большой плюс, – отметил 
генеральный директор сети отелей 
«AZIMUT» Максим Бродовский.

«AZIMUT Hotels» – международная 
гостиничная сеть, созданная в 2004 
году в России, включает 36 отелей в 28 
городах России, Германии и Австрии. 

– Открытие сетевого отеля – это 
появление нового стандарта, нового 
уровня сервиса, к которому, я уверен, 
подтянутся и другие средства раз-
мещения в республике, – сказал ми-

Один из инициаторов и инвесто-
ров проекта – А. Муртазов пояснил, 
что отель создан на базе профилак-
тория «Строитель», реконструкция 
шестиэтажного здания продолжа-
лась девять лет, причём в течение 
пяти из них строительство было 
заморожено.

Гостиничный фонд «AZIMUT Отель 
Нальчик» рассчитан на 200 мест 
и включает 74 номера категорий 
стандарт, полулюкс, люкс и прези-
дентский люкс. На территории отеля 
располагаются ресторан на 160 по-
сетителей с двумя банкетными за-
лами, конгресс-холл на 130 человек 
с фуршетным залом, SPA-центр с 
бассейном, массажным и процедур-
ными кабинетами, тренажёрный зал. 
В отеле будут трудоустроены более 
70 человек.

Выход на рынок сетевого отеля, 
по мнению специалистов, повысит 
уровень гостиничного обслуживания 
в республике, расширит спектр пре-
доставляемых услуг, положительно 
повлияет на формирование имиджа 
Кабардино-Балкарии как туристиче-
ского региона.

Международная гостиничная 
сеть бизнес-класса «AZIMUT Hotels» 
имеет единый центр бронирования, 
общую корпоративную культуру и 
стандарты обслуживания, что задаёт 
высокий уровень в сфере гостинич-
ного бизнеса. Отель уже принял пер-
вых постояльцев – гостей из Сирии 
и Турции. В ближайшее время от-
кроется возможность бронирования 
номеров «AZIMUT Отель Нальчик». 
Работая по франшизе, он готов пред-
ложить гостям высокие стандарты 
обслуживания «AZIMUT Hotels». 

Наталья БЕЛЫХ.
Фото Ольги Погребняк

нистр курортов и туризма КБР Мурат 
Шогенцуков.

Он сообщил, что отель прошёл 
сертификацию и получил категорию 
«четыре звезды». Свидетельство о 
присвоении категории министр вру-
чил директору отеля Виталию Дом-
ницкому. 

Эксперт Кабардино-Балкарского 
центра по сертификации и класси-
фикации Елена Кумехова рассказала, 
что по итогам проведённого аудита 
отеля сертифицированы также услуги 
ресторана, бара и безопасность раз-
мещения. 

Почётной грамотой Министерства 
курортов и туризма КБР за высокий 
профессионализм и активное участие 
в популяризации гастрономическо-
го туризма в Кабардино-Балкарии 
награждён шеф-повар отеля Бисо 
Чеченов. 

Красную ленту у входа в отель 
перерезали заместитель Председате-
ля Правительства – министр инфра-
структуры и цифрового развития КБР 
Владимир Болотоков, генеральный 
директор сети отелей «AZIMUT» 
Максим Бродовский и директор ООО 
«Вершина» Ахмат Муртазов.

Ежегодную торжественную церемо-
нию международного конкурса с при-
своением титула  «Лица года-2018» и  
лауреатских званий Артиады народов 
России открыл вице-президент Миро-
вого Артийского комитета, академик, 
заслуженный деятель искусств всех 
республик Кавказа, лауреат литератур-
ной премии России «Золотой орёл» 
Ауес Бетуганов.

Земляков 
прекрасные черты

Он подчеркнул, что на щедрый кавказский 
круг собрались люди разных национальностей. 
Каждый уважаем и заметен. Национальные 
особенности нас не разделяют, а лишь до-
бавляют разнообразия в многоголосие хора, 
многоцветие живописного полотна. 

– Для страны, которая исторически стала 
общим домом сотен народов и этносов, меж-
национальное согласие является безусловным 
приоритетом, важнейшим условием самого 
существования государства.  Нас  объединяют 
общие ценности и традиции. В зале собрались 
люди, которые внесли большой вклад в эко-
номическое, социальное и духовное развитие 
республики и страны. 

(Окончание на 2-й с.)

Более 300 единиц спецтехники готовы выйти на федеральные трассы Северо-Кавказ-
ского региона зимой.

УПРДОР «КАВКАЗ» К ЗИМЕ ГОТОВ Подготовлены системы водоотво-
да, искусственные сооружения и эле-
менты обустройства автомобильных 
дорог (лотки, водопропускные трубы 
и кюветы).

В течение сезона дорожные 
службы будут следить за потенци-
альными лавиноопасными участ-
ками, а также теми, где велика 
вероятность «перехода» снега с 
полей на дороги. Вместе с противо-
лавинными службами дорожники 
готовы оперативно принять необ-
ходимые меры для обеспечения  
безопасного проезда по федераль-
ным трассам.

В случае возникновения неблаго-

приятных погодных условий Упрдор 
«Кавказ» настоятельно рекоменду-
ет соблюдать правила дорожного 
движения, заранее подготовить 
свой автомобиль к зиме, а также 
соблюдать безопасную дистанцию, 
скоростной режим и избегать рез-
кого торможения.

Сообщить о нештатной ситуации 
на федеральной трассе, а также 
получить информацию о состоянии 
проезда можно в центре управления 
производством Упрдор «Кавказ» по 
телефону круглосуточной диспетчер-
ской службы 8(879)333-11-59.

Пресс-служба 
ФКУ «Упрдор «Кавказ»

Подведомственное Росавтодору 
ФКУ «Упрдор «Кавказ» обеспечило 
стопроцентную готовность к зиме 
федеральных дорог в КБР, КЧР, 
СО-Алания и Ингушетии, а также в 
Ставропольском крае. 

Для борьбы с гололёдом запа-
сено свыше 115 тыс. тонн пескосо-
ляной смеси, свыше 14,5 тыс. тонн 
химических противогололёдных 

материалов, а также почти 70 тыс. 
кубометров песка. 

На ликвидацию последствий 
зимней непогоды на федеральные 
трассы Северо-Кавказского феде-
рального округа готовы выйти  158 
комбинированных дорожных машин, 
32 автогрейдера, 62 экскаватора и 
погрузчика, 9 бульдозеров, 24 колес-
ных трактора со снегоочистительным 

оборудованием, 5 роторных снего-
очистителей и 27 прочих автомашин. 
Также федеральные дорожники под-
готовили 40 помещений для отдыха 
и обогрева водителей и 42 тёплые 
стоянки для дорожной техники. Кро-
ме того, в арсенале Упрдор «Кавказ» 
почти 6 тысяч погонных  метров 
снегозащитных сооружений: щитов 
и сеток.

Работа конкурсной комиссии пройдёт в не-
сколько этапов. С 1 по 20 ноября – проведение от-
бора по формальным критериям, формирование 
списка участников тестирования.

С 27 ноября по 9 декабря – дистанционное 
тестирование и проверка эссе. Определение фи-
налистов. С 19 по 22 декабря – проведение очного 

этапа и выявление победителей по результатам 
деловой игры (оценочной конференции).

К участию в конкурсе допущены все желающие 
в возрасте от 22 лет с опытом работы не менее 
двух лет.

Подробная информация на сайте https://но-
ваявысота2018.рф



 

 

 

2 13 НОЯБРЯ 2018 ГОДАКАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ ПРАВДАППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППП22 2222 КККККККККККККККККККККККККК ПППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППКККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККК ПППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППБББББББББКККККККККККБББББББББББББББББББББББККККККККККККККККККККККККККККККБББББББББББПППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППББББББББББББББББББББББББББББППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППБББББББББББББББББББББББББББББББББККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККК
 

Шталаг II-B – лагерь для военнопленных 
Вермахта располагался в двух километрах к 
западу от в восточнопомеранского города 
Хаммерштейн (Германия). В настоящее вре-
мя это польский город Чарне в Поморском 
Воеводстве.

Создали мемориал

Лагерь был разделён на две 
части: северную и восточную. 
В северной части находились 
поляки, французы, бельгий-
цы, американцы, югославы. В 
восточной части содержались 
итальянцы и русские. Ос-
новными причинами смерти 
заключённых становились 
голод, холод, антисанитария, 
отсутствие медицинской по-
мощи. В ноябре 1941 года в 
лагере разразилась эпидемия 
брюшного тифа, продолжав-
шаяся до марта 1942 года. В 
лагерной больнице умирали 
до двухсот заключённых в 
сутки.  В апреле 1945 года 
лагерь был освобождён Со-
ветской Армией. На его месте   
в 1968 году создан мемори-
ал, который включает в себя 
могилы 65 тысяч советских 
заключённых.

Это был один из редких 
лагерей, где на карточках 
всех военнопленных имеются 
фотографии. Среди заклю-
чённых лагеря находилось 
шестеро красноармейцев из 
Кабардино-Балкарии.

Красноармеец Маршенов 
Коскулат Тассеевич, 1895 г.р. 
из с. Кызбурун II,  в плен попал 
22.07.1942 года (Тарасовка). 
Лагерный номер 113117, умер 
4 января 1943 года. В графе 
родственники указана Мар-
шенова Шарифа. В донесении 
Баксанского РВК от 14 марта 
1947 года числится Маршенов 
Касбулат Токович,  1904 г.р. 
из с. Кызбурун II, пропавший 
без вести в марте 1943 года. 
Был мобилизован на фронт 
18 февраля 1942 года Бак-
санским РВК, указана жена 
Маршенова Шарифа.

Красноармеец Абасов 
Фица Вашукоевич, 1883 г.р. 
из с. Кызбурун III, служил в  
770-м стрелковом полку, в 
плен попал 18 июля 1942 года 
(Ростов). Лагерный номер 

112817, умер 16 августа 1943 
года. Указано имя жены – Ху-
зизат. В донесении Баксанско-
го РВК  от 12 ноября 1946 года  
числится Абазов Фица Матуе-
вич, 1897 г.р. из с. Кызбурун III, 
пропавший без вести в марте 
1943 года. Был мобилизован 
на фронт в январе 1942 года 
Баксанским РВК. Указана 
жена Абазова Хузизат.

Бухуров Бараспи Локмано-
вич 1905 г.р. из с. Заюково в 
плен попал  12.06.1942 (Воро-
шиловград). Лагерный номер 
111467, умер 04.01.1943. Указа-
на  мать Джамухо Бабшина.

Красноармеец Кудаев 
Муса Кургакоевич 1912 г.р. из  
с. В. Акбаш (место рождения 
– с. Н. Курп) в плен попал 
17.05.1942, (Борвенково, Харь-
ковская область). Лагерный 
номер 110347, умер 1.01.1943 
от туберкулёза лёгких. Указано 
имя жены Зуфига, мать – Шо-
генова. В донесении Терского 
РВК  от 19.06.1947 числится  
умерший в плену Кудаев Мус-
са Кургокович, жена Кудаева 
Шуфиат Сулимановна.

Красноармеец Муртасов 
Хаджибер Хамидович 1913 г.р. 
из с. Дейское в плен попал 
07.1942 (Ростов). Лагерный 
номер 112891, умер 13.01.1943. 
Указано имя брата Эльбер.

Красноармеец Тохов Сул-
ханей Мезиметкоевич 1904 
г.р. из с. Кахун в плен попал  
05.08.1942 (Сталинград). Ла-
герный номер 112777, умер 
06.02.1943, место захоро-
нения – Хаммерштайн. В 
донесении  Урванского РВК 
от 22.07.1948 числится Тохов 
Зулкарней Матович 1912 г.р. 
из с. Кахун, пропавший без 
вести в феврале 1943 г. Был 
призван в Красную Армию 
Урванским РВК в июле 1941 г.  
Указана жена Тохова Хуцина 
Муратовна.

Вячеслав БОГАТЫРЁВ

Зачастую в городских многоквартирных домах в условиях плотной городской застройки кол-
лективная антенна на крыше дома – единственная возможность устойчивого приёма бесплат-
ных цифровых эфирных каналов. Это та же антенна дециметрового диапазона, но общая для все-
го подъезда или многоквартирного жилого дома.

Что нужно, чтобы смотреть цифровое ТВ
 через коллективную антенну

Коллективная антенна обеспечивает необходимую высоту 
установки антенны – не менее 10 метров, позволяет избежать 
нагромождения оборудования на фасаде здания и не портит 
внешнего облика дома.

Коллективная (домовая) антенна – такая же часть комму-
нальной инфраструктуры, как водопровод, система отопления 
или электроснабжения, и относится к компетенции управляю-
щих компаний. Жильцы вправе обратиться к ним с заявкой на 
монтаж антенны или требованием обеспечить её эксплуатацию.

При подключении к домовой антенне следует учитывать, 
что телевизор должен поддерживать стандарт DVB-T2. В ином 
случае понадобится приставка с поддержкой этого стандарта.

А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО…
В среднем каждые 14 часов 8 минут с конца 2009 до начала 

2018 годов в России начинал работу новый передатчик сети 
вещания телеканалов первого мультиплекса.

90% бюджета на строительство цифровой эфирной теле-
сети направлены на охват телесигналом 40% жителей России, 
проживающих в небольших населённых пунктах, в удалённых 
и труднодоступных районах, 10% бюджета – на обеспечение 
жителей крупных населённых пунктов (60% населения). 

3692 из 5028 передающих станций цифровой телесети 
строятся с нуля.

Самая большая региональная цифровая сеть в Забайкалье 
– 265 станций.

В Якутии строители смонтировали 55-метровую телебашню 
при температуре -55 °C.

Строители 75-метровой телебашни в Белушьей Губе (Новая 
Земля) периодически не могли выехать за пределы посёлка 
из-за прогулок белых медведей по архипелагу.

КОНТАКТЫ.
Бесплатная «горячая линия»: 8-800-220-20-02. 

Сайт смотрицифру.рф.

Вступили в действие поправки в ста-
тью 315 Уголовного кодекса РФ. Они ка-
саются злостного неисполнения судеб-
ного акта.

 

Тогда по-плохому

Прописана ответственность, наступающая для 
случаев повторного игнорирования судебного 
решения, когда за определённое деяние человек 
подвергался административному наказанию. 
Санкция статьи предусматривает назначение 
штрафа до 50 тысяч рублей или в размере дохода 
осуждённого за период до 6 месяцев, либо обяза-
тельные работы до 240 часов, либо исправитель-
ные работы до 1 года, либо арест до 3 месяцев 
или лишение свободы до 1 года.

Изменения вызваны необходимостью соблюде-
ния баланса применения мер административной 
и уголовной ответственности и уголовного нака-
зания. Для этого закон предусмотрел механизм 
административной преюдиции – привлечение 
к уголовной ответственности возможно лишь в 
случае, когда меры административного принуж-
дения не возымели действия и правонарушитель 
продолжает противоправные действия, сообщает 
прокуратура КБР. 

Тенденции, наблюдаемые сегодня в системе 
среднего профессионального образования, как 
в целом по России, так и на уровне регионов, 
весьма различные. На современном этапе раз-
вития российского общества решение масштаб-
ных задач по переходу на траекторию инноваци-
онного роста, развития высокотехнологичных 
и наукоёмких производств в значительной сте-
пени связывают с качественным обеспечением 
экономики кадрами молодых рабочих и специ-
алистов среднего звена.

Результаты мониторинга 
системы СПО КБР

Наиболее полно охаракте-
ризовать все происходящие 
процессы и выявить новые 
тенденции позволяет мони-
торинг качества подготовки 
кадров в системе СПО, кото-
рый начат с 2016 года.  В этом 
году он проводился МИРЭА 
– Российским технологиче-
ским университетом в рамках 
исполнения государственного 
контракта «Сопровождение 
системы мониторинга каче-
ства подготовки кадров в об-
разовательных организациях, 
реализующих образователь-
ные программы среднего 
профессионального образо-
вания».

Согласно данным монито-
ринга в КБР двенадцать учеб-
ных заведений, работающих  
по программам среднего про-
фессионального образования, 
из них 11  находятся в городах. 
При относительно небольшом 
количестве образовательных 
организаций республика зани-
мает второе место в СКФО по 
широте филиальной сети, что 
положительно сказывается на 
обеспечении территориальной 
доступности среднего про-
фессионального образования.

Его получают 16 тысяч сту-
дентов, или 8,3%  всего кон-
тингента образовательных 
организаций СПО Северо-
Кавказского федерального 
округа.

Важнейший результат, до-
стигнутый в республике за 
последние три года, – изме-
нение отношения к среднему 
профессиональному образо-
ванию как к весьма эффек-
тивному, более доступному и 
менее продолжительному по 
времени, чем высшее обра-
зование, пути профессиональ-
ного становления и выхода на 
рынок труда. С 2015 по 2017 
год число студентов образо-
вательных организаций СПО 
республики выросло на 8,5%, 
что превышает показатель 
прироста численности обуча-
ющихся по России (почти 7%). 
Рост привлекательности СПО 
для молодёжи республики 
при одновременном, пусть и 
незначительном, но снижении 
численности населения в воз-
расте 15-19 лет обусловил рост 
показателя охвата молодёжи 
средним профессиональ-
ным образованием, который в 
2017 г. в республике составил 
32,6% (в среднем по СКФО – 
30,3%).

18% обучающихся в образо-
вательных организациях СПО 
осваивают программы под-
готовки квалифицированных 
рабочих и служащих; 82% – 
специалистов среднего звена. 
По ряду профессий и специ-
альностей существует конкурс:  
токарь на станках с числовым 
программным управлением – 2 
человека на место, повар, кон-
дитер – 1,2; мастер отделочных 
строительных работ, наладчик 
аппаратного и программно-
го обеспечения и наладчик 
компьютерных сетей. Среди 
образовательных программ 
по подготовке специалистов 
среднего звена наиболее по-
пулярными у абитуриентов 
являются фармация – 11,96 
человека на место; компью-
терные системы и комплексы 
– 7,95; акушерское дело – 6,6; 
преподавание в начальных 
классах – 6,52; сестринское 
дело – 5,86.

Следуя основным направ-
лениям развития среднего 
профессионального обра-
зования, в республике осу-
ществляют подготовку по про-
фессиям и специальностям, 
относящимся к наиболее вос-
требованным экономикой и 
перспективным.  В общей 
сложности по образователь-
ным программам топ-50 в 

республике обучается 5,5 тыс. 
студентов. В прошедшем году 
образовательные организации 
республики начали переход 
на новые образовательные 
стандарты, обучение по ко-
торым создаёт качественно 
новую основу для подготовки 
квалифицированных рабо-
чих и специалистов среднего 
звена. В 2017 г. контингент 
обучающихся по новым ФГОС 
в образовательных органи-
зациях Кабардино-Балкарии 
составил 3% от общего числа, 
и в дальнейшем этот процесс 
будет продолжаться. 

Выполняя свою экономи-
ческую функцию по воспро-
изводству трудовых ресурсов 
для региональной экономики, 
образовательные организации 
СПО Кабардино-Балкарии 
реализуют значительное ко-
личество образовательных 
программ, входящих в топ-
регион. В 2017 году числен-
ность обучающихся по таким 
программам составила 1154 
человека, что составляет 7% 
от общего контингента.

 Результаты мониторинга, 
рассматриваемые в динами-
ке, убедительно свидетель-
ствуют о том, что основными 
факторами обеспечения вы-
сокого качества подготовки ка-
дров являются развитие взаи-
модействия с предприятиями 
и организациями реального 
сектора экономики, высокий 
профессиональный уровень 
педагогических работников, а 
также реализация мероприя-
тий по модернизации учебно-
лабораторного оборудования. 
За последние три года укрепи-
лось сотрудничество образо-
вательных учреждений с пред-
приятиями и организациями 
Кабардино-Балкарии, которое 
осуществляется в рамках 143 
договоров. Образовательный 
процесс обеспечивают более 
тысячи  педагогов,  25% из 
них – мастера производствен-
ного обучения. Удельный вес 
машин и оборудования, ис-
пользуемых в образователь-
ных организациях, не старше 
пяти лет составляет 37%.  По 
показателю площади учебно-
лабораторных помещений, 
приходящейся на одного сту-
дента, Кабардино-Балкария 
занимает лидирующие по-
зиции в федеральном окру-
ге. Ей принадлежит первое 
место и по такому важному 
показателю, как количество 
компьютеров, имеющих вы-
ход в интернет, в расчёте на 
100 обучающихся, который в  
2017 г. составил 23, а по феде-
ральному округу – 16. 

Индикатором позитивных 
изменений является рост ак-
тивности обучающихся в кон-
курсах профессионального 
мастерства. За прошедший 
год почти 100 студентов  при-
няли участие в региональных 
и национальных олимпиадах и 
конкурсах профессионального 
мастерства, а  10 студентов 
колледжей и техникумов – в 
региональных соревновани-
ях чемпионатов WorldSkills 
Russia.

Данные мониторинга по-
зволяют говорить о том, что 
функционирование системы 
среднего профессионального 
образования Кабардино-Бал-
карии в течение последних 
трёх лет – несомненно, новый 
этап в развитии этого уровня 
профессионального обра-
зования; целенаправленное 
движение всех участников 
системы СПО; уже достаточно 
чёткие ориентиры дальнейше-
го развития. 

Наталия ГОЛОВАНОВА, 
заместитель первого 
проректора МИРЭА – 

Российского  технологического
 университета

Земляков прекрасные черты(Окончание. Начало на 1-й с.)
Их достижения в искусстве, на-

уке, политике, медицине, бизнесе 
принесли известность и славу ре-
спублике и России, способствовали 
сохранению национальной само-
бытности и в то же время единству 
народов нашей страны и мира, 
– подчеркнул А. Бетуганов. 

Председатель комитета Парла-
мента по культуре, развитию граж-
данского общества и СМИ Борис 
Паштов отметил: 

– Стремительный взлёт и нелёг-
кий, шаг за шагом, подъём вывели 
лауреатов конкурса на вершину 
профессионального мастерства. 
Эта награда позволяет увидеть 
многогранность и масштаб добрых 
дел, которые ежедневно совершают 
обладатели  этого титула. 

Титула «Лицо года-2018» удосто-
ены: директор Государственного 
Музыкального театра, заслужен-
ный деятель искусств КБР Руслан 
Барагунов; генеральный директор 
ООО «РУСЬ» Мухамед Ныров; 
начальник агентства ПАО «Транс-
Контейнер» на Северо-Кавказской 
железной дороге Магомет Анаев; 
заведующий хирургическим от-
делением городской клинической 
больницы №1 г.о. Нальчик Залим 
Баксаноков; председатель регио-
нального культурно-досугового 
центра «Счастливы вместе» Вера 
Дохова; генеральный директор 
ООО «БЕК» Борис Ельмурза-
ев; директор прогимназии №75  
г.о. Нальчик, почётный работник 

института искусств, профессор, на-
родная артистка Российской Феде-
рации, лауреат Государственной пре-
мии КБР, лауреат Артиады народов 
России, президент секции искусств  
ЮНЕСКО по Северному Кавказу.

Лауреаты Артиады народов Рос-
сии (в различных номинациях): 
актёр Русского драматического 
театра им. М. Горького, заслужен-
ный артист КБР, лауреат премии 
Ленинского комсомола КБАССР 
Олег Гусейнов; руководитель тан-
цевального клуба «Вдохновение» 
Светлана Ловцова; руководитель 
ансамбля народного танца «Псы-
гансу» Хажмурат Мизов; подвижник 
Радима Нагоева; преподаватель 
детской школы искусств №1 Наль-
чика Анна Пазова; педагог допол-
нительного образования детской 
академии творчества «Солнечный 
город» Аскер Кудаев; редактор-ре-
жиссёр АО ОРТК «Нальчик» Луиза 
Дерико, главный инженер АО ОРТК 
«Нальчик» Михаил Новиков.

Лауреатов титула «Лицо года-
2018» и лауреатов Артиады поздра-
вили председатель республиканско-
го комитета профсоюза «Торговое 
единство»  Марита Бекалдиева и 
председатель рескома профсоюза 
строителей и промстройматериалов 
Руслан Кушхов.

Праздничный вечер украсили 
художественные коллективы и 
звёзды эстрады КБР, Адыгеи, Аб-
хазии, Ставропольского края, дру-
гих субъектов Северо-Кавказского 
федерального округа.

Светлана МОТТАЕВА.
Фото Камала Толгурова

общего образования РФ Зарема 
Эркенова; педагог дополнительно-
го образования РЦТДМ Министер-
ства просвещения, науки и по де-
лам молодёжи КБР, народный ар-
тист КБР Абубакир Кодзов; предсе-
датель национального культурного 
центра турок-месхетинцев Бекташ 
Ампашулин; заведующая детским 
садом №68 школы №11, почётный 

работник общего образования РФ 
Людмила Кештова; художник де-
коративно-прикладного искусства 
Радима Кушхова; руководитель 
хореографического ансамбля 
«Гармония» (Кисловодск) Людми-
ла Литвиненко; председатель НП 
«Агросоюз КБР» Мурат Теунов; 
директор нальчикской школы №12 
Асланбек Шегушев; генеральный 

директор ООО «Концерн-ЗЭТ» Фе-
ликс Шидов; руководитель детского 
развивающего досугового центра 
«Сафийя» Эстер Каголкина.

Кавалером международного 
золотого ордена «Сердце отдаю 
детям» стала Наталия Гасташева – 
заведующая кафедрой вокального 
искусства и дирижирования Севе-
ро-Кавказского государственного 

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КБР 

осуществляет в рабочие дни личный приём 
субъектов малого и среднего бизнеса 

по вопросам их прав и законных интересов.
ОБРАЩАТЬСЯ: 

г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22,  
4-й этаж. Тел.: 40-20-48, 42-29-05. 

KBR@ombudsmanbiz.ru

 

В селе Верхний Курп произведена замена ветхих водопроводных се-
тей общей протяжённостью два километра – 125 домовладений, распо-
ложенных на двух улицах, получили стабильное и качественное питье-
вое водоснабжение.

ВОДОСНАБЖЕНИЕ БЕЗ ПЕРЕБОЕВ

Из-за ветхости внутри-
сельских водопроводных 
сетей имели место частые 
прорывы и перебои в пода-
че воды населению. Адми-

нистрацией Терского райо-
на было принято решение о 
замене ветхих водопровод-
ных сетей на наиболее из-
ношенных участках. Были 
изысканы необходимые 
финансовые средства, раз-

работана сметная докумен-
тация, проведён конкурс на 
замену двух километров 
водопроводных сетей на 
сумму более двух миллио-
нов рублей.

Работы завершены в 

срок. Ветхие трубы замене-
ны на полимерные толсто-
стенные, гарантирующие 
долгий срок эксплуатации.

Замира КУАНТОВА,
пресс-служба администрации

 Терского района

 

С БЛАГОДАРНОСТЬЮ И ПОЧТЕНИЕМ
Георгия Маштаевича Черкесова – первого Председателя Пра-

вительства Кабардино-Балкарской Республики – называли бла-
городнейшим и достойнейшим аксакалом балкарского народа.  
10 ноября исполнилось 80 лет со дня его рождения.

Родился Георгий Машта-
евич в 1938 году в посёлке 
Кашхатау. Десятерых детей 
воспитали его родители – 
Маштай и Сурат.

8 марта 1944 года для 
балкарского народа скорб-
ная дата, когда взрослым и 
детям пришлось покинуть 
родные места, уехать за ты-
сячи километров и прожить 
почти полтора десятилетия 
в Средней Азии. По возвра-
щении на родину Георгий 
Маштаевич окончил КБГУ, 
работал главным зоотехни-
ком в племсовхозе «Кичмал-
кинский», затем директором 
совхоза «Эльбрусский».

Окончил Кабардино-Бал-
карский государственный 
университет по специаль-
ности «учёный-зоотехник». 
В области сельского хозяй-
ства в разные периоды ра-
ботал главным зоотехником 
в племсовхозе «Кичмалкин-
ский», директором совхоза 
«Эльбрусский», директором 
Кабардино-Балкарского 
треста «Птицепром». Был 
удостоен почётного звания 
«Заслуженный работник 
сельского хозяйства КБР».

Георгий Маштаевич за-
нимал высокие государ-
ственные должности пред-
седателя Государственного 
комитета КБР по лесу; заме-
стителя министра КБАССР 
по экономике, министра 
лесного хозяйства КБР. 
Вершины карьеры Георгий 

Маштаевич достиг, став 
Председателем Правитель-
ства КБР (с 1992-го по 1994 
год).

31 марта 1992 года в 
Москве состоялось под-
писание договора о раз-
граничении предметов ве-
дения и полномочий между 
федеральными органами 
государственной власти 
Российской Федерации и 
органами власти суверен-
ных республик в составе 
Российской Федерации. В 
судьбоносном для нашей 
страны документе, в част-
ности, говорилось: «Мы хо-
тим, чтобы сотрудничество 
между народами России 
строилось не на принужде-
нии и команде, а на основе 
выбора и взаимной поль-
зы. Нам должно хватить 
терпения и настойчивости, 
решительности и мудрости 
в возрождении свободного 
и великого государства. 
Только тогда наши усилия 
увенчаются успехом и при-
несут благо России, а её 
народам – согласие, про-
цветание и мир». 

От Кабардино-Балкар-
ской Республики текст 
Федеративного договора 
подписали Председатель 
Верховного Совета респу-
блики Хачим Кармоков, 
Президент республики Ва-
лерий Коков и Председа-
тель Совета Министров 
Георгий Черкесов.

Председатель Совмина 
был в числе политиков, бла-
годаря мудрости и терпению 
которых на землю Кабарди-
но-Балкарии в смутные де-
вяностые не пришла война. 
Руководству КБР удалось 
удержать политическую 
ситуацию под контролем, 
предотвратить возможные 
вооружённые конфликты. 

Георгий Маштаевич вёл 
большую общественную 
работу – был депутатом Бак-
санского районного совета 
депутатов трудящихся, с ян-
варя 1994-го по январь 1996 
года – депутатом Совета 
Федерации ФС РФ перво-
го созыва от КБР, членом 
комитета СФ по бюджету, 
финансовому, валютному 
и кредитному регулирова-
нию, денежной эмиссии, 
налоговой политике и тамо-
женному регулированию.

С 2004 года до ухода из 
жизни (в конце 2015 года) 
Георгий Черкесов зани-
мался проблемами лю-
дей старшего поколения, 
работая председателем 
Кабардино-Балкарского от-
деления общероссийской 
общественной организации 
«Союз пенсионеров».

Заслуги Г. Черкесова 
отмечены орденами Тру-
дового Красного Знамени, 
Знак Почёта, другими госу-
дарственными наградами.

 Георгий Маштаевич про-
шёл большой жизненный 

путь. Замечательный че-
ловек, активный труженик, 
компетентный специалист 
и дальновидный политик 
ушёл из жизни в возрасте 
77 лет. Энергия Георгия 
Маштаевича до последних 
дней направлялась на ока-
зание помощи людям. Его 
организаторские способ-
ности были востребованы 
на производстве, в обще-
ственной деятельности, на 
политическом поприще.

Г. Черкесов внёс боль-
шой личный вклад в раз-
витие экономики Кабар-
дино-Балкарии, в дело 
стабилизации социально-
политической обстановки 
в республике и на всём 
Северном Кавказе. Круп-
номасштабная личность, 
прозорливый ум, любовь 
к людям – все эти харак-
теристики в полной мере 
относятся к нашему выда-
ющемуся земляку, добрую 
память о котором хранят 
все, кому довелось общать-
ся с Георгием Маштаеви-
чем, кто относился к нему с 
почётом и уважением.   



 

НАСЛЕДНИКИ ВЕЛИКИХ МАСТЕРОВ
Студенты КБГУ приняли участие во Всероссийском студенческом фестивале-конкурсе «Насле-

дие великих мастеров», организованном Чеченским государственным педагогическим универси-
тетом. Победителем в номинации «Художественная обработка металла» стала Милана Чегемова.

  УРОКИ ДИЗАЙНА

В творческой мастерской Германа 
Паштова в КБГУ им. Бербекова проходит 
курс занятий для студентов творческих 
направлений обучения. Лектором вы-
ступил художник, график, скульптор, на-
родный художник Кабардино-Балкарии 
Алим Пашт-Хан.

Школа мастерства рассчитана на не-
сколько недель, студентам даются лекции 
и творческие задания по рисунку, живописи 
и композиции.

– Посещать наши занятия могут не только 

студенты КБГУ, но и ребята из других учеб-
ных заведений, кто желает повысить свою 
художественную  квалификацию, – говорит 
А. Пашт-Хан. – Пока я занимаюсь с теми, кто 
связал свою жизнь с профессиями дизайне-
ра, архитектора, для кого рисунок – уже знако-
мое и привычное явление. Но в один из моих 
следующих приездов в Нальчик я планирую 
провести мастер-классы для начинающих, 
тех, кто желает научиться рисованию с нуля.

Аида ШИРИТОВА.
Фото Артура Елканова
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Культурный центр нового поколения

О публичных библиотеках как открытом 
мире инновационных идей и творчества гово-
рил доктор филологических наук, профессор, 
руководитель ГНБ КБР   Анатолий Емузов. Он 
подчеркнул, что современная библиотека – 
мобильная, способная  создать возможности 
и организовать ресурсы для удовлетворения 
образовательных, информационных, куль-
турных, социальных потребностей социума и 
личности. Сегодня библиотека превращается 
в многофункциональный социокультурный 
центр, куда читатель приходит  не только за 
необходимой информацией, но и за общением 
и реализацией своих способностей, талантов. 
Перспективы успешного развития есть только 
у библиотек, избирающих инновационный путь.

 С темой «Библиотеки – открытый мир 
идей: новые реалии публичных библиотек» 
познакомила Людмила Трегуб, ведущий 
библиотекарь ГНБ КБР. Она подчеркнула, 
что  у библиотек есть преимущества, которые 
отличают их от других досуговых учреждений  
– это  доступность и бесплатность. Сегодня 
для их успешной работы  необходимы до-
статочное финансирование, образованные 
кадры, современные ресурсы, партнёрство 
с социальными институтами, подключение к 
сети интернет, создание собственных сайтов, 
страниц и групп в социальных сетях, доступ 
к электронным каталогам, электронным би-
блиотекам и архивам, базам данных.  Одно 
из направлений деятельности библиотек 
– привлечение читателей к чтению через 
организацию массовых мероприятий. 

О социальном партнёрстве как совре-
менном направлении развития библиотек 
говорили Зита Кушбокова и Фатима Ахмато-
ва – сотрудники отдела хранения основных 
фондов ГНБ КБР. 

Об эффективных формах и методах при-
влечения  молодёжи в библиотеку рассказала 
Лариса Бекулова, зав. отделом искусств 
Республиканской юношеской библиотеки им. 

К. Мечиева. Влюбить читателя в литературу, 
музыку, помочь сформировать художествен-
ный вкус, содействовать развитию творче-
ских способностей, привить потребность в 
познании прекрасного – вот задачи, которые 
решает сегодня РЮБ им. К. Мечиева.

Участники семинара с интересом  вы-
слушали выступление Татьяны Маргушевой 
– зав. отделом обслуживания читателей 
республиканской детской библиотеки им.         
Б. Пачева, которая поделилась опытом по 
применению активных форм массовой ра-
боты с детьми. 

– Чтение, – отметила она, – одна из важ-
нейших перспектив развития духовности, 
интеллекта, культуры нации.

Зав. методическим отделом Эльбрусской 
централизованной библиотечной системы 
Нина Постникова в выступлении  «Модельная 
библиотека –  шаг в современный информа-
ционный мир» основной акцент  сделала на 
проблемах, возникших при создании библи-
отеки нового поколения на базе былымского 
сельского филиала, которым руководит Люба 
Афашокова.  

 В блоке «Калейдоскоп свежих идей»  
выступили Фатима Макоева – ведущий 
библиотекарь библиотеки семейного чте-
ния нальчикской ЦБС, Маргарита Сиднева 
– библиотекарь центральной библиотеки 
Майского, Эльвира Тлигурова – методист 
межпоселенческой библиотечной системы 
Баксанского района.  

Информационным сопровождением ме-
роприятия стала выставка документов «Би-
блиотека – территория идей и творчества».

По итогам семинара отдел научно-мето-
дической  работы и библиотечных инноваций 
ГНБ КБР приступает к формированию банка 
оригинальных новаторских предложений и 
идей, которыми могут воспользоваться би-
блиотечные работники республики.

Светлана МОТТАЕВА

 

Как сообщает пресс-служба 
КБГУ, на заочном этапе по 10 
номинациям прошли оценку 
200 творческих работ сту-
дентов 45 образовательных 
организаций из 28 субъектов 
Российской Федерации.

В число финалистов вошли 
студенты третьего курса инсти-
тута архитектуры, строитель-
ства и дизайна КБГУ Милана 
Чегемова, Залина Шорманова, 

Тамирлан Катанчиев, Фарида 
Биттиева, которые готовили 
работы под руководством до-
цента кафедры архитектурного 
проектирования, дизайна и 
декоративно-прикладного ис-
кусства, кандидата искусство-
ведения Амины Султановой 
и старшего преподавателя 
кафедры архитектурного про-
ектирования, дизайна и ДПИ 
Залины Унежевой.

На очном этапе в Грозном 
в течение трёх дней проводи-
лись творческие состязания, 
семинары и мастер-классы, 
экскурсионно-образователь-
ные мероприятия.

После презентации кон-
курсных работ в  рамках 
творческого задания  участ-
ники в номинации «Худо-
жественная обработка ме-
талла» в течение 90 минут 

должны были изготовить 
подсвечник с националь-
ным орнаментом. Учиты-
валось не только умение 
работать с материалом, но 
и самобытность, глубина и 
оригинальность замысла, а 
также соответствие изделия 
национальному колориту.

– Участие в фестивале-
конкурсе  является важной 
составной частью профес-

В Государственной национальной библиотеке КБР им. Т.К. Мальбахова  
прошёл подготовленный отделом научно-методической работы и библи-
отечных инноваций (зав. Шарифа Тетуева) республиканский научно-ме-
тодический семинар руководителей и главных специалистов ГНБ респу-
бликанской юношеской библиотеки им. К. Мечиева, республиканской 
детской библиотеки им. Б. Пачева  и центральных библиотек городских 
округов и районов.     

сионального роста, – считает 
Амина Султанова. – Приятно 
отметить, что наши студенты 
всю работу, от замысла до 
воплощения, выполнили с 
лёгкостью.

Однако были и трудности, 
о чём рассказала Милана 
Чегемова: 

– Организаторы предло-
жили ювелирам изготавли-
вать изделия в мастерской по 
ковке, где мы нашли только 
толстую проволоку и газовую 
горелку. В голове уже крути-
лась идея формы и дизайна 
подсвечника, но я была абсо-
лютно беспомощна без при-
поя (материала, применяемо-
го при пайке для соединения 
деталей).

Опускать руки, пройдя пол-
пути, не хотелось, и пришлось 
применить смекалку – пожерт-
вовать зарядным устройством 
для мобильного телефона 
(медная проволока из кабеля 
пошла на припой). 

Конкурсные дни были очень 
насыщенными информацион-
но и творчески, всё послужило 
для нас большим и полезным 
опытом. Мы сдружились с 
очень талантливыми и интерес-
ными людьми из разных угол-
ков России, замечательными 
мастерами, которые раскрыли 
некоторые профессиональные 
секреты, продемонстрировали 
виртуозную технику изготовле-
ния изделий декоративно-при-
кладного искусства.

Владимир АНДРЕЕВ

 
ПО СТОПАМ РОДИТЕЛЕЙ

Вдова погибшего в бою офицера внутренних войск посетила воинскую 
часть в Кабардино-Балкарии, в которой он служил.

Как сообщили в пресс-службе Росгвардии 
по КБР, в гости к военнослужащим полка 
оперативного назначения Северо-Кавказско-
го округа войск национальной гвардии РФ, 
которые бережно хранят память о её погиб-
шем муже, из далёкого Хабаровска в посёлок 
Звёздный приехала вдова старшего лейтенанта 
Олега Неверова Лариса. 

17 марта 1996 года командир 1-го мото-
стрелкового взвода старший лейтенант Олег 
Неверов возглавлял одну из трёх разведыва-
тельно-поисковых групп, которые «прочёсы-
вали» окрестности вблизи населённого пункта 
Самашки в Чечне. У автомобильного моста 
военнослужащие подверглись массирован-
ному обстрелу со стороны боевиков. Солдаты 
правопорядка более пяти часов вели бой в 
окружении, но когда подоспела помощь, в жи-
вых остались только восемь человек. Погибли 
и все старшие групп – старшие лейтенанты 
Олег Неверов, Роман Плыс и Виктор Мельник. 
Согласно докладу выживших солдат коман-
диру штурмового отряда майору Александру 
Капустину офицеры вели бой до последнего. 
Указом Президента РФ за героизм, проявлен-
ный при выполнении воинского долга, все трое 
офицеров посмертно награждены орденом 
Мужества. 

Старший лейтенант Олег Неверов навечно 
зачислен в списки личного состава Новоси-
бирского военного института имени генерала   
И.К. Яковлева Росгвардии. 

Семья погибшего офицера не понаслыш-
ке знает о военной службе. Вдова Лариса – 
старший прапорщик, техник группы защиты 
информации и связи управления Росгвардии 
по Хабаровскому краю. По стопам родителей 
пошёл и её сын Леонид. Окончив с красным 
дипломом разведывательный факультет Ново-
сибирского военного института, он служит в 
отряде специального назначения «Тайфун». 
Недавно молодой офицер с честью прошёл 
квалификационные испытания на право но-
шения крапового берета. 

22 года военнослужащие бережно хранят 
воспоминания о сослуживцах, погибших при 
исполнении воинского долга, рассказывают 
об их подвигах школьникам и студентам на 
экскурсии в воинской части. 

– Трудно и горько вспоминать о потере, 
время не лечит. Но память и гордость за мужа 
помогла мне выстоять в трудные времена, а 
сыну – выбрать свой жизненный путь, стать 
настоящим российским офицером, каким был 
его отец, – сказала Лариса Неверова. 

Ирэна ШКЕЖЕВА

 
СНЕГОХОДЫ ДЛЯ СПАСАТЕЛЕЙ

Специальная техника повы-
шенной проходимости пред-
назначена для проведения 
поисково-спасательных работ.

– Применение спецтехни-
ки позволяет снизить время 
реагирования подразделений 
на чрезвычайные ситуации 
и происшествия в условиях 
сложного местного рельефа. 
Однако наиболее значимую 
роль в деле спасения играет 
высокий профессионализм 

спасателей, – отметил началь-
ник Эльбрусского высокогор-
ного поисково-спасательного 
отряда МЧС России Абдуллах 
Гулиев.

В ближайшее время авто-
мобили будут поставлены на 
боевое дежурство. Техника 
приобретена за счёт средств 
федерального бюджета.

На территории Кабарди-
но-Балкарии зарегистри-
ровано 57 туристических 

маршрутов, по которым с 
начала года прошли 2293 
зарегистрированные группы 
– более 15 тысяч человек. 
С начала года спасатели 
Эльбрусского высокогорного 
ПСО МЧС России в горах ре-
спублики провели 103 поис-
ково-спасательные работы, 
спасены 37 человек.

Пресс-служба 
Главного управления МЧС 

России по КБР

Эльбрусский высокогорный поисково-спасательный отряд МЧС Рос-
сии получил четыре квадроцикла (снегоболотохода) и два снегохода 
типа «Тайга».  

 

Всероссийский географический диктант успешно прошёл по всей 
стране, в том числе и в Кабардино-Балкарии. Принять участие в этой 
масштабной просветительской акции мог любой желающий – на спе-
циализированных площадках или онлайн.

Проверить себя вместе со всей страной
Всероссийский географи-

ческий диктант проводит Рус-
ское географическое обще-
ство уже в четвёртый раз. 
Участники должны ответить 
на 30 вопросов в течение 45 
минут. Задания составили  в 
четырёх вариантах: один для 
зарубежных стран, один для 
онлайн-тестирования (кото-
рое доступно на русском и 
английском языках) и два для 
очной формы проведения. 
Организаторы отмечают, что 
задания диктанта направ-
лены не только на проверку 
знания географии, но и сти-
мулируют участников мыслить 
логически.

В  Кабардино-Балкарии в 
этом году было зарегистриро-
вано пять площадок: в Мини-
стерстве курортов и туризма 
республики, Эколого-биологи-
ческом центре КБР, Кабарди-
но-Балкарском государствен-
ном университете имени Х. М. 
Бербекова, Дворце творчества 
детей и молодёжи, а также 
детской академии творчества 
«Солнечный город».

В «Солнечном городе», как 
пояснили  кураторы площадки, 
Всероссийский географиче-
ский диктант прошёл впервые.  

курортов и туризма КБР тоже 
оказалась связана с участ-
никами молодёжного дви-
жения – её зарегистрировал 
молодёжный клуб Русского 
географического общества 
«Альтаир», активисты которого 
тоже приняли участие в те-
стировании. Наряду с юными 
географами диктант писали 
их родители и приглашённые 
гости.

В этом году в России и за ру-
бежом было зарегистрировано 
3910 площадок (в 2017 г., когда 
акция стала международной, 
их было 2224), на которых 
можно было решить задания 
географического диктанта. Но 
если вы всё-таки не успели это-
го сделать, есть возможность  
принять участие в онлайн-
тестировании, которое прод-
лится до  14 часов 15 ноября 
на сайте проекта dictant.rgo.
ru. В таком случае результат 
узнаете сразу же. На этом 
же сайте все участники, на-
писавшие диктант на пло-
щадках, смогут узнать  свои 
результаты, введя индивиду-
альные идентификационные  
номера с бланков.  

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Камала Толгурова

Местом проведения послужил 
штаб «Юнармии», основными 
участниками стали  члены 
этого движения, но были и 

представители старшего по-
коления. Написал диктант и 
директор «Солнечного горо-
да», начальник штаба регио-

нального отделения патриоти-
ческого движения «Юнармия» 
Мурат Арипшев. 

Площадка в Министерстве 

Ушла из жизни Сулие-
та Аслановна Кусова-Чухо 
– публицист, культуролог, 
педагог,  директор центра 
этноконфессиональных ис-
следований в СМИ при Союзе 
журналистов  России.

Она была одной из са-
мых ярких представитель-
ниц женщин  Кавказа в 
общественно-политической 
сфере. Сулиета Аслановна 
выросла в Адыгее, но её 
профессиональное станов-
ление состоялось в Кабардино-Бал-
карии, где она работала несколько 
лет в ГТРК республики. Незаурядный 
журналист – Кусова внесла позитив-
ный вклад в имидж КБР, утверждая, 
что республике есть с чем вписаться 
в общероссийское информационное 
пространство. Сулиета Аслановна посто-
янно и настойчиво отстаивала принципы 
межнационального согласия  во всём  
регионе. Она запомнилась нам эмоцио-
нальными и честными выступлениями 
на только на ТВ, но и на конференциях 
и «круглых столах», где обсуждались 

самые злободневные во-
просы сосуществования кав-
казских народов и России, 
в том числе и так называе-
мый «черкесский вопрос». 
Весь её жизненный путь  
был очень эмоциональным 
и правдивым. Переехав в 
Москву, она создала  центр 
этноконфессиональных ис-
следований в СМИ при Сою-
зе журналистов России. А 12 
лет назад стала бессменным 
президентом творческого 

форума – Северо-Кавказского откры-
того фестиваля документального кино 
и авторских программ «Кунаки».

Её похоронят под Краснодаром в род-
ном ауле Афипсип, где на улице, носящей 
имя её отца, героя войны и труда Аслана 
Чухо, остался родной дом Сулиеты. А в 
Махачкале, где недавно по её инициативе 
была заложена Аллея в память о погиб-
ших журналистах, появится ещё одно де-
рево в память о «матери Кавказа», как её 
называли коллеги и единомышленники.  
Сулиете Кусовой было 67 лет.

 Союз журналистов КБР

КУСОВА Сулиета Аслановна

«Я дал бывшей жене генеральную доверенность (с правом продажи) на свой ав-
томобиль.  Может ли теперь она продать машину или подарить без моего согласия? 
Если да, то что мне от этой сделки достанется?

Олег Т., г. Майский».

ВПРАВЕ АННУЛИРОВАТЬ

Комментируя ситуацию, юрисконсульт 
Андрей Скопинцев заметил, что любому 
гражданину, в том числе и бывшей жене, 
выданная на его имя генеральная дове-
ренность даёт право продажи и дарения и 
распоряжения имуществом без согласия 
выдавшего этот документ, так как согласие 
уже дано в доверенности. Юрисконсульт 
отмечает, что трудно сказать, что доста-
нется автору письма от этой сделки. Если в 
доверенности предоставлено право полу-

чения денег в случае продажи автомобиля 
и бывшая жена их получит, то  может не  
достаться ничего. Всё будет зависеть от 
сложившихся  между бывшими супругами 
взаимоотношений и, естественно, её до-
брой воли. Но автор письма должен знать и 
помнить, что выдача доверенности – одно-
сторонняя сделка, и в любой момент её 
можно аннулировать, обратившись к но-
тариусу, у которого документ был заверен.

Ляна КЕШ
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Приняли необходимые меры
Что будет после зимней паузы?

Поворачивая, сбил женщину
 Шестого ноября в 9 часов 50 минут 32-летняя женщина 

за рулём автомашины «Шкода-Октавия» на 435-м километре 
федеральной дороги «Кавказ» не справилась с управлением 
и съехала с проезжей части. Машина опрокинулась, водитель 
доставлена в больницу.

В 17 часов 50 минут 46-летний водитель ВАЗ-21102 на 50-м 
километре автодороги Прохладный – Баксан – Эльбрус выехал 

на встречную полосу, где столкнулся с ГАЗ-3302. Водитель ВАЗа 
госпитализирован.

В это же время 49-летний водитель автомашины «Фоль-
ксваген» на улице Пятигорской в Нальчике при повороте сбил 
женщину, переходившую проезжую часть дороги по «зебре». 
Пострадавшая доставлена в больницу.

Юлия СЛАВИНА

В Кабардино-Балкарии 
по поручению Госавтоин-
спекции МВД России про-
ходят массовые проверки             
безопасности пассажир-
ских перевозок. 

Проверяют  автобусы и легковые 
такси на предмет выявления и пре-
сечения нарушений правил дорожного 
движения РФ, требований нормативно-
правовых актов в области обеспечения 
безопасности дорожного движения, 
связанных с эксплуатацией автобусов 
и перевозкой пассажиров, а также 

незаконной предпринимательской 
деятельности. 

Проведён опрос общественного 
мнения о проблемах в области пас-
сажирских перевозок. Жители Кабар-
дино-Балкарии проявили достаточно 
активную позицию, что позволило 
сотрудникам Госавтоинспекции при-
нять необходимые меры для решения 
обозначенных вопросов. 

В управлении ГИБДД МВД по 
Кабардино-Балкарии был проведён 
«круглый стол», в число участни-
ков которого вошли представители 
ведомств и руководители субъек-
тов транспортной деятельности ре-

спублики. Одним из обсуждаемых 
вопросов стали комментарии и от-
зывы жителей в адрес водителей 
пассажирского транспорта. Также 
на основании отзывов полицейские 
посетили трудовые коллективы опре-
делённых маршрутов. Водителям 
пассажирского транспорта и их руко-
водителям автоинспекторы указали 
на необходимость неукоснительного 
соблюдения норм законодательства 
в сфере пассажирских перевозок, 
правил дорожного движения, а также 
вежливого и культурного обращения 
с пассажирами.

Ирэна ШКЕЖЕВА

На протяжении в сего 
осеннего отрезка первен-
ства нашу команду сопро-
вождала «болезнь роста». 
Этот недуг связан с нали-
чием в команде большого 
числа молодых игроков, 
чередующих успешные игры 
с провальными. Достаточно 
вспомнить 0:5 в Песчано-
копском и 5:1 в Нальчике 
против «Дружбы». 

 

 

Бесплатная юридическая помощь
Юрисконсульты правовой группы 

управления МВД России по Наль-
чику оказывают юридическую по-
мощь. Право на её получение имеют 
малоимущие, инвалиды I и II группы; 
ветераны Великой Отечественной 
войны, Герои РФ, Советского Союза, 
Социалистического Труда, труда РФ; 
дети-инвалиды, дети-сироты, дети, 
оставшиеся без попечения роди-
телей, лица из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей, а также их законные пред-

ставители, если они обращаются за 
оказанием бесплатной юридической 
помощи по вопросам, связанным 
с обеспечением и защитой прав и 
законных интересов таких детей; не-
совершеннолетние, содержащиеся в 
учреждениях системы профилактики 
безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних; несовершен-
нолетние, отбывающие наказание в 
местах лишения свободы, а также их 
законные представители, если они об-
ращаются за оказанием бесплатной 

юридической помощи по вопросам, 
связанным с обеспечением и защитой 
прав и законных интересов таких не-
совершеннолетних (за исключением 
вопросов, связанных с оказанием 
юридической помощи в уголовном 
судопроизводстве). 

Получить юридическую консульта-
цию можно по адресу: г. Нальчик, ул. 
Байсултанова, 11 «а».  График работы: 
суббота, с 10 до 12 часов.

Юрисконсульты правовой группы 
управления МВД  России  по Нальчику 

А недооценка аутсайдеров – 
явление в красно-белой крови 
давнее. Не могу вспомнить 
ни один «Спартак-Нальчик», 
успешно игравший с команда-
ми, плетущимися в подвале     
таблицы. Недавно «гладиато-
ры» получили пощёчину от став-
ропольского «Динамо», а пото-
му завершающий перед зимней 
паузой матч против «Академии 
им. В. Понедельника» вызывал 
большие опасения. Ростовчане, 
обосновавшиеся на самом 
дне, в последних играх в атаке 
стали выглядеть интереснее, а 
нальчане, которых турнирная 
ситуация не сильно беспокоит, 
могли расслабиться.

Увы, так оно и произошло. 
Юные «академики» выглядели 

свежее и острее в атаке. После 
ряда полумоментов на 25-й ми-
нуте они завершали атаку так, 
что только реакция Шогенова 
спасла от гола. Спустя три ми-
нуты спартаковцы огрызнулись 
контратакой, и уже Воронин 
забрал мяч в ногах у Бацева, 
который позже получил травму 
и доиграть матч не смог. На 
41-й минуте Воронин вновь 
спас команду, отразив дальний 
удар. После перерыва картина 
матча не изменилась, гости 
лезли из кожи вон, желая от-
личиться, и на 64-й минуте 
были вознаграждены за на-
стырность. Никто из оборонцев 
хозяев поля не прервал про-
стейший фланговый прострел, 
и оставленный в одиночестве 

Регбисты и Баксанов порадовали 
успешными выступлениями

В южном федеральном 
центре спортивной подготов-
ки «Юг Спорт» города Сочи 
восемь лучших любительских 
команд России разыграли 
титул чемпиона Федеральной 
регбийной лиги.  На первом 
этапе соревнований в восьми 
дивизионах за право сыграть 
в финале сражались бо-
лее 40 команд. Победитель 
дивизиона «Северный Кав-
каз» – нальчикская команда 
«Нарт», продемонстрировав 
зрелищную игру, уступила 
лишь победителю соревно-
ваний – команде «80-е» из 
Красноярска. «Серебро» 
Федеральной регбийной лиги 
– лучший результат игры на-
ших регбистов за последние 
семь лет.

В столице Словакии Братис-
лаве прошёл чемпионат Евро-
пы по кикбоксингу в разделах 
«К-1» и «фулл-контакт с лоу-
киком», на котором в составе 
сборной России выступил наш  
именитый боец Рамазан Бак-

санов. Воспитанник тренера 
Алима Кудаева преодолел 
сложную отборочную сетку  
и вышел в финал весовой 
категории до 86 кг. В упорном 
решающем бою он по очкам 
уступил македонцу Димитару 
Горгиеву и стал серебряным 
призёром чемпионата. Этот 
результат помог Баксанову 
выполнить норматив масте-
ра спорта международного 
класса.

Заместитель министра 
спорта КБР Аслан Анаев от-
метил успехи наших спор-
тсменов, подчеркнув, что 
они – плод каждодневных 
изнуряющих тренировок и  
слаженной работы с настав-
никами. Он поблагодарил 
спортсменов за достигнутые 
результаты и пожелал им 
новых ярких побед. Отвечая 
на многочисленные вопросы 
журналистов, спортсмены 
рассказали о перипетиях сво-
их выступлений.

Фото Камала Толгурова   

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ

Сразу две пресс-конференции состоялись в 
минувший вторник в Министерстве спорта КБР.  
Они были посвящены итогам выступлений рег-
бийного клуба «Нарт» на чемпионате федераль-
ной регбийной лиги и Рамазана Баксанова на 
чемпионате Европы по кикбоксингу.

Два «золота» спартакиады  тюркоязычных народов
В рамках празднования  Дня народного единства в Крыму 

прошла первая всероссийская спартакиада по националь-
ным видам спорта тюркоязычных народов. В соревнованиях 
приняли участие борцы и лучники из Кабардино-Балкарии 
и Карачаево-Черкесии, Башкирии, Татарстана, Дагестана, 
Москвы и Московской области, Калининграда, Тюмени и 
Екатеринбурга.

В программу спартакиады входили состязания по нацио-

нальной борьбе на поясах, перетягиванию каната и стрельбе 
из традиционного лука. Как сообщила пресс-служба Черек-
ского района, в состав нашей команды вошли спортсмены 
Муса и Расул  Мокаевы из Кашхатау,  которых тренирует Юрий 
Гажонов. Он одновременно является и старшим тренером 
сборной КБР по борьбе на поясах.  По итогам интересных и 
зрелищных поединков Муса  (75 кг)  и Расул (90 кг) заняли 
первое место. 

 

Содействие жителям
При общественном совете управления МВД России по 

Нальчику работает общественная приёмная, основной задачей 
которой является содействие жителям города в рассмотрении 
вопросов компетенции органов внутренних дел, укрепление 
взаимопонимания между обществом и силами правопорядка.

Приём осуществляется каждый вторник с 10 до 14 часов в 
отделе полиции №1 (ул. Ногмова, 47). Предварительная запись 
по тел. 49-41-38. 

ГРАФИК

Дата Время Ответственные члены 
общественного совета 

при УМВД России по Нальчику
13.11. с 10 до 14 председатель общественного совета 

Тхазеплов Хасан Меседович, 
Сидорук Павел Фёдорович

20.11. с 10 до 14 Хамирзов Хазратали Мисостович,  
Боготов Хамидби Лябидович

27.11. с 10 до 14 Суншев Заудин Шамсадинович, 
Дадуев Аскар Тауканович

4.12. с 10 до 14 Хамирзов Хазратали Мисостович, 
Дадуев Аскар Тауканович

11.12. с 10 до 14 секретарь общественного совета  
Тхашигугова Элла Алексеевна, 
Боготов Хамидби Лябидович

18.12. с 10 до 14 Сидорук Павел Фёдорович, 
председатель общественного совета 

Тхазеплов Хасан Меседович
25.12. с 10 до 14 Суншев Заудин Шамсадинович, 

Саракуев Магомед Хусейнович

Пресс-служба УМВД России по Нальчику

О правилах приёма
17 ноября в 11 часов Волгоградская академия МВД 

России проведёт день открытых дверей по адресу:                    
г. Волгоград, ул. Историческая, 130. 

В рамках данного мероприятия состоится встреча с 
руководством академии, членами приёмной комиссии и 
профессорско-преподавательским составом. Выпускники 
школ, колледжей, других образовательных учреждений и их 

родители смогут ознакомиться с информацией о правилах 
приёма в академию, узнать условия обучения, осмотреть 
территорию академии, учебно-лабораторный корпус, ауди-
тории, компьютерные классы, стрелковый тир.

Более подробная информация размещена на офици-
альном сайте академии https:ва.мвд.рф.

Пресс-служба МВД по КБР

В МВД по КБР 
ведётся набор 

на службу
Министерство внутренних дел по КБР объявляет 

о приёме на службу в органы внутренних дел на 
должности младшего и среднего начальствующего 
состава в подразделения по охране общественного 
порядка.

На службу в органы внутренних дел приглашаются 
мужчины, прошедшие службу в Вооружённых Силах 
Российской Федерации, в возрасте до 35 лет, не-
судимые, имеющие среднее профессиональное и 
высшее образование, способные по своим личным 
и  деловым качествам, физической подготовке и со-
стоянию здоровья выполнять служебные обязанности 
сотрудника органов внутренних дел.

Наши гарантии:
– стабильная заработная плата от 35 тысяч рублей;
– перспективы карьерного роста;
– оплачиваемый ежегодный отпуск продолжитель-

ностью от 30 суток без учёта выходных дней и времени 
проезда к месту отпуска;

– возможность выхода на пенсию после 20 лет 
службы, с учётом службы в Вооружённых Силах РФ;

– возможность получения бесплатного высшего 
образования в учебных заведениях МВД России;

– бесплатное медицинское обслуживание.
Запись на собеседование проводится по телефо-

нам: 8 (8662) 49-50-86, 49-51-59 и 49-53-15 (понедель-
ник – пятница с 9 до 18 часов). 

Пресс-служба МВД по КБР

ПЕРВЕНСТВО ПФЛ, ЗОНА «ЮГ»,
положение на 11 ноября

И О В Н П М

1. «Чайка» 16 40 12 4 0 37-10

2. «Урожай» 15 37 11 4 0 24-9

3. «Волгарь» 15 33 10 3 2 27-14

4. «Черноморец» 16 30 9 3 4 35-13

5. «Дружба» 16 27 9 0 7 17-18

6. «Легион Динамо» 16 24 6 6 4 20-15

7. «Биолог-Новокубанск» 16 24 7 3 6 18-15

8. «Спартак-Нальчик» 16 22 6 4 6 24-24

9. «Машук-КМВ» 16 17 4 5 7 17-22

10. «СКА Ростов-на-Дону» 16 16 3 7 6 10-16

11. «Краснодар-3» 16 13 3 4 9 19-33

12. «Спартак-Владикавказ» 15 12 3 3 9 16-25

13. «Ангушт» 15 11 1 8 6 7-16

14. «Динамо Ставрополь» 16 9 2 3 11 15-37

15. «Академия им. В. Поне-
дельника»

16 9 2 3 11 11-30

Муслим ДАЛИЕВ, главный тренер  ФК «Академия им. 
В. Понедельника»:

– Игра очень живая, с быстрыми переходами от обороны 
в атаку. Не всегда оборона обеих команд справлялась с ата-
ками. Получилась примерно равная игра. Не хочу умалять 
достоинства хозяев: «Спартак-Нальчик» – играющая коман-
да. Наряду с «Краснодар-3» у нас самая молодая команда 
в зоне «Юг», поэтому уровень  мастерства наших игроков 
ниже, но тем не менее сегодня ребята проявили характер 
и победили за счёт огромного желания. 

Сергей ТРУБИЦИН, главный тренер «Спартака-Нальчик»:
– Что сказать по игре? Вы сами всё видели. Простая не-

дооценка соперника. Играть более активно и агрессивно 
мы начали только после того, как пропустили гол. Создали 
несколько моментов, но не смогли реализовать. После 
выезда в Махачкалу мы предупреждали ребят, что будет 
непростая игра с хорошей командой, которая с «Волгарём» 
создала много  опасных моментов. Но, к сожалению, поняли 
это ребята, только пропустив гол. Хотелось бы, чтобы у нас 
были другие условия для работы: мы не проводили сборы, 
у нас были одноразовые тренировки, состояние  поля – 
сколько травм на нём получили. Чтобы требовать от команды 
результат, нужно создать лучшие условия для работы. На-
деемся, что свёрстанный план подготовки к весенней части 
первенства будет реализован полностью.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Выражаем глубокое соболезнование ХАКУЛОВУ Мурату Хасанбиевичу в связи с кончиной отца ХАКУЛОВА 
Хасанби Исмаиловича, заслуженного работника МВД КБАССР.

Друзья и близкие

на дальней штанге Кормишин 
хладнокровно пробил по во-
ротам – 0:1.

Только после этого спар-
таковцы вышли из летарги-
ческого сна и создали массу 
моментов, в одном из которых 
на 69-й минуте после розы-
грыша углового за голкипера 
гостей сыграла штанга. Футбол 
не прощает вальяжности, а 

потому поражения от аутсай-
дера подопечным Трубицина 
избежать не удалось. 

Впереди зимняя пауза, тре-
нерский штаб наметил план 
подготовки к  весенней части 
первенства. Поставим новому 
составу нальчикского «Спар-
така» «удовлетворительно» и 
отдохнём.

Фото Камала Толгурова

«Спартак-Нальчик»: Шогенов (к), Лелюкаев, Ольмезов, 
Белоусов, Кадыкоев, Машезов, Салахетдинов (Талабко, 80), 
Михайлов (Апшацев, 34), Х. Машуков (Ашуев, 59), Бацев                    
(И. Машуков, 46), Бажев.

«Академия им. В. Понедельника»: Воронин, Обрезков (Ала-
дьин, 64), Федотов, Савин, Далиев, Кормишин (Шульженко, 
78), Губочкин, Донсков, Орлов, Кузнецов, Крюков (Чернов, 54).

Голевые моменты – 3:2. Удары (в створ ворот) – 9 (7) – 6 (2). Угло-
вые – 9:1. Предупреждения:  Апшацев, 56 – «Спартак-Нальчик».

Суд над наркоманией
В рамках антинаркотической акции 

«За здоровье и безопасность на-
ших детей» в 1-й и 20-й нальчикских 
школах сотрудники управления по 
контролю за оборотом наркотиков 
МВД по КБР, Министерства здравоох-
ранения и департамента образования 
местной администрации г.о. Нальчик 
провели лекции о вреде наркотиков, 
алкоголизма и табакокурения.

Ученики  школы №1 подготовили 
программу, в которой рассказали о 
пагубности наркотических средств и 
психотропных препаратов. Школьники 
представили гостям театральную по-
становку «Суд над наркоманией» и 
призвали сверстников вести здоровый 
образ жизни.

В школе уже несколько лет успеш-
но реализовывается социальный 
проект «Мы против наркотиков». 
Цель – формирование и развитие у 
школьников культуры здорового обра-
за жизни, укрепление нравственных 
ориентиров.

– Вы уже взрослые, чтобы самостоя-
тельно выбрать правильный ориентир в 
жизни, увлекайтесь полезными, нужны-
ми для вас делами, станьте полезными 
обществу людьми, – призвала  старший 
оперуполномоченный управления по 

контролю за оборотом наркотиков МВД 
по КБР Ирина Давыдова.

К школьникам и их педагогам об-
ратилась специалист департамента 
образования местной администрации 
г.о.Нальчик Фаризат Теммоева.

– Здоровый образ жизни делает 
человека свободным и независимым, 
даёт ему силы делать осознанный вы-
бор во всём, – отметила она.

Врач-нарколог Артур Пачев подроб-
но рассказал о влиянии на организм 
психотропных веществ, затронул про-
блему вреда сигарет, сообщив, что 
ежегодно от табакокурения в России 
умирает около 400 тысяч человек.

* * *
В нальчикской школе №6 прошёл 

«круглый стол», направленный на 
профилактику наркомании, негатив-
ных привычек, правонарушений.

Ирина Давыдова рассказала стар-
шеклассникам об уголовной и ад-
министративной ответственности, 
предусмотренной законодательством, 
за незаконный оборот наркотических 
средств и психотропных веществ.

Фаризат Теммоева напомнила ре-
бятам о недопустимости совершения 
правонарушений и вовлечения их в 

противоправную деятельность.
В рамках городского месячника по 

профилактике правонарушений и нар-
комании в рамках акции «За здоровье 
и безопасность наших детей» встречи 
проведены в 33 нальчикских школах. 
В них приняли участие свыше четырёх 
тысяч человек. Кроме того, в образо-
вательных учреждениях столицы респу-
блики прошли спортивные состязания, 
конкурсы рисунков, плакатов и стенга-
зет под девизом «Нет наркотикам!».

* * *
В Кабардино-Балкарском гумани-

тарно-техническом колледже прошла 
встреча студентов с  сотрудниками 
управления по контролю за оборотом 
наркотиков МВД по КБР, подразде-
ления по делам несовершеннолетних 
УМВД России по Нальчику, а также 
врачом психиатром-наркологом. 

В рамках «круглого стола» обсужде-
ны вопросы профилактики наркомании 
среди молодёжи, пагубности послед-
ствий немедицинского потребления 
психоактивных веществ, правонару-
шений среди несовершеннолетних и 
предотвращения фактов вовлечения 
их в противоправную деятельность. 

Илиана КОГОТИЖЕВА


